
 
ПРОПОВЕДЬ 

 
«СОЛОНКА» 

 
1. Вступление 
 
В бестселлере "Связанные" профессор Фаулер и Кристакис очень убедительно показали, 

что самые важные решения, как в работе, так и в личной жизни, человек принимает, главным 
образом, потому что его друзья предприняли нечто подобное. Какие же именно сферы, по их 
мнению, подвержены столь радикальному влиянию среды? Да в принципе все. Физическое 
состояние, равно как и мера счастья, которое мы испытываем, вызваны не случаем и зачастую 
даже не генами. Они — слепок наших социальных связей. 

Выводы Кристакиса и Фаулера базируются на результатах многолетнего наблюдения за 
12000 жителями города Фрамингем, расположенного недалеко от Бостона. Столь масштабная 
статистическая база не собиралась ещё никогда. Она наглядно продемонстрировала, что 
социальные явления и физические состояния распространяются среди друзей по 
закономерности, которая не всегда объяснима. 

К примеру, если мой приятель начал курить, вероятность того, что я тоже начну курить, 
повышается на 61%. Родственник, у которого родился ребенок, на 15% повышает мои шансы 
стать родителем в ближайшие два года. Депрессия или нелады в личных взаимоотношениях 
также «инфицируют» круг знакомых. 

Рассказав о своем счастье, человек на 9% повышает шансы своих товарищей быть 
счастливыми, тогда как публичное несчастье одного грозит его товарищам 7%-ным снижением 
благополучия. В подтверждение этого Кристакис и Фаулер провели любопытный 
психологический эксперимент. В 2008 году они собрали в лаборатории респондентов, 
разделили их на группы и предложили поиграть в игру по раздаче денег. В каждой группе 
деньги имелись только у одного человека, и он мог проявить щедрость либо скупость по 
собственному усмотрению.  

Результаты: если дающий вел себя великодушно, то члены его группы проявляли затем 
ещё большее великодушие, когда наступала их очередь.  

«Социальное здоровье, добровольческая деятельность — подобные вещи оказывают 
намного более сильное влияние, чем первичный положительный эффект, который они 
производят», – подытоживает Кристакис. Иными словами, позитивный шаблон поведения 
запускает целую волну полезных для общества последствий. 

 
2. Основная часть 
Кто-то может задаться вопросом: А какое это отношение имеет к нам? Прямое. Какое мы 

влияние оказываем на окружающий мир? Чем мы заражаем его? Что привносим? Какие 
положительные изменения формируем в окружающем нас сообществе? 

Иисус 2000 лет назад обозначил этот принцип, подтверждение которому ученые нашил 
только спустя тысячелетия. 

В Своей основной проповеди Иисус это выразил так: 
 

«Вы — соль земли. Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она уже ни к 
чему не годна, как разве выбросить ее вон на попрание людям» (Мф. 5:13). 

 
Используя образ соли, чтобы описать христиан, Иисус прибегает к сильному символу, 

который, если мы его хорошо поймем, может полностью изменить наше отношение к жизни. 
Давайте посмотрим, какими же характеристика обладает соль и что Христос стремится 

донести до нас. 
 



1. Соль вызывает жажду. Когда человек ест что-то соленое, у него возникает жажда. 
Точно так же и наше присутствие в жизни тех, кто нас окружает, должно вызывать у них 
желание искать воду жизни. 

Мы переехали и спустя некоторое время встретились с соседом у дома, и он сказал: 
«Я тут наблюдаю за вами, и вы какие-то не такие. Кто вы? Ты не материшься матом, дети 

здороваются». 
 

В такой момент ты вдруг понимаешь, что твоя жизнь под контролем. За тобой наблюдают. 
Тебя «пробуют» на вкус.  

Мы должны постоянно помнить о том, что «нет человека, который может хоть что-
либо предложить для утоления голода и жажды души… Нам незачем утолять жажду из 
мелких ручьев, когда над нами великий источник, из которого мы можем вдоволь напиться, 
если поднимемся чуть выше по пути веры» (Э. Уайт. Нагорная проповедь Христа, с. 18, 19). 
Иисус — это вода жизни. Он обещал самаритянке, что тот, кто будет пить эту воду, никогда не 
возжаждет. Тем не менее, чтобы люди захотели пить эту воду, они должны почувствовать 
жажду. И здесь начинается наша миссия. Соль вызывает жажду. 

Мы сможем выполнить поручение Учителя, только если будем настолько близки к 
Иисусу, что своей жизнью будем производить впечатление на окружающих. 
 
 

2. Соль делает вкуснее пищу. 
Соль подчеркивает вкус пищи. Было время, когда соль была ценнее, чем золото. Пресная 

еда невкусна. Но мы настолько привыкли солить пищу, что не замечаем, насколько соль влияет 
на вкус, пока не забудем посолить что-то. 

Способность соли влиять на вкус показывает, какими должны быть христиане в мире. 
«Действие соли символизирует жизненную силу христианина — любовь Иисуса в сердце, 
праведность Христа в жизни» (Э. Уайт. Нагорная проповедь Христа, с. 36).  

«Свет сияет на праведника, и на правых сердцем — веселие» 
(Пс. 96:11). 

Вкусная пища доставляет нам радость. Христианин без радости, без желания жить, без 
энтузиазма имеет серьезные проблемы в своем понимании христианства. 

Люди, которые идут по жизни с Иисусом Христом, полны заразительной радости. Они 
знают, что в их жизни есть смысл и цель, и это знание дает им мир, который вдохновляет тех, 
кто находится рядом с ними. Когда же мы встречаемся с людьми, которые, называя себя 
христианами, оказываются холодны, резки, склонны к законничеству, ценят больше нормы, чем 
людей, это указывает на их серьезный кризис идентификации. 

Иисус был радостным человеком. Его жизнерадостность была заразительна. Ты замечал, 
как часто Христа представляют серьезным и формальным? Это не соответствует 
действительности. Иисус дал нам пример того, какой должна быть соль земли. Христос придает 
жизни вкус. Люди, отягощенные проблемами, озабоченные, отверженные, огорченные 
приближались к Нему, потому что видели в Нем Того, Кто вытащит их из ситуации, в которой 
они находились. 

Селения, по которым проходил Иисус, наполнялись радостью, потому что Он вносил мир 
в жизнь людей, мир, в котором они так нуждались.  

Христиане призваны делать жизнь вкусной. Отсутствие вкуса — это отрицание жизни. Те, 
кто отказывает другим в способности наслаждаться и радоваться, не поняли смысла 
присутствия Христа в их жизни. 

Как-то я прочитал рассказ о мальчике, который не хотел идти в церковь. Его мама, 
обеспокоенная, спросила, почему, и он ответил по-детски невинно: «Потому что у них 
лошадиные лица, и я их боюсь». 

Спонтанная улыбка, теплые слова, доброта — вот что покажет, что ты понимаешь свою 
миссию — придавать вкус этой жизни. 
 

3. Соль может растопить лед. 



У нас сейчас за окном -5 градусов и утром выйдя на пробежку, я оказался как будто на 
катке, вот только разница в том, что на мне были не коньки, а скользкие беговые кроссовки. Как 
я радовался тем дворникам, которые утром вышли, чтобы посыпать дорожку солью. Мы и в 
церкви перед субботой это делаем. 

У соли есть интересное свойство: она растапливает лед. Зимой улицы посыпают солью, 
чтобы очистить их от гололедицы. Соль, соприкасаясь со льдом, начинает плавить его, 
превращая в жидкость. 

Христианин, преданный Христу, производит похожее воздействие на людей вокруг. 
Любовь и щедрость вызывают душевное тепло, которое способно тронуть даже самые черствые 
сердца. Когда любовь Христа горит в жизни христиан, они становятся способными 
приблизиться к людям «настолько, чтобы их сердца согрелись нашей бескорыстной любовью и 
участием. «Более же всего облекитесь в любовь, которая есть совокупность совершенства» 
(Кол. 3:14). 

Искренние верующие распространяют вокруг себя живительную всепроникающую 
энергию, наделяющую новой нравственной силой души, ради которых они трудятся»  

(Э. Уайт. Нагорная проповедь Христа, с. 36). 
 

Современный индивидуализм сделал многих людей холодными, бесчувственными и 
безразличными. Многих удивляет и поражает бескорыстная любовь тех, кто каждый день живет 
любовью Христа. 

В церкви должна царить теплая атмосфера. Христиане должны проявлять особую теплоту 
к людям. Там, где царит холодность и недостаток тепла, нет любви Христа. Иисус 
распространял тепло и доброту. Мытари, привыкшие общаться с людьми всякого рода, 
спонтанно приближались к Нему. Точно так же проститутки, ожесточенные жизнью, которую 
вели, видели в Христе человеческое тепло, которое давало им новую надежду. 

«Холодная, мрачная религия никогда не притягивала души ко Христу. Она, напротив, 
отдаляет от Него, направляя в сети, которые расставил сатана, чтобы уловить заблудших»  

(Э. Уайт. Служители Евангелия, с. 478). 
 

4. Соль может помогать при болезнях. 
Еще одно свойство соли — лечебное. 
Соль использовалась в лекарственных целях, в частности, при родах: новорождённому 

сразу по выходе из утробы матери отрезáли пуповину, затем его омывали, а кожу натирали 
солью; только после этого младенца пеленали (Иез. 16, 4). 

Использование соли в медицинских целях связано с наличием в ней хлористого натрия, 
имеющего дезинфицирующее свойство. Даже в современную эпоху при отсутствии других 
средств тяжелораненым накладывают на раны повязки, смоченные в солевом растворе: это 
позволяет предотвратить гангрену. В лечебных целях используются также солевые ванны и 
солевые растворы. Отметим, кстати, что, когда Иисус говорил о соли, речь шла не о поваренной 
соли в её нынешнем, привычном для нас виде, а об органической соли, которая добывается из 
морской соли и обладает целительными свойствами.  

Во времена Христа соль использовалась для обеззараживания ран. 
Мы живем в раненом мире. Тысячи людей страдают ежедневно в самых разнообразных 

ситуациях не только от физических болезней, но и от насилия, унижения, несправедливости. 
Многие не находят спокойствия в своих домах, напротив, там бушуют грозы, не дающие 
передышки. Кажется, что каждый новый день приносит еще больше страданий еще большему 
количеству людей. 

Церковь должна стать убежищем, где раненые жизнью обретут исцеление. Мы, христиане, 
призваны быть солью, и наша миссия — стать средством исцеления для страдающих от самых 
разных бед, в какой бы ситуации эти люди ни оказывались. 

Описывая Свою миссию, Иисус говорит, что послан благовествовать нищим, исцелять 
сокрушенных сердцем, проповедовать пленным освобождение и узникам открытие темницы 
(Ис. 61:1). Христиане, последователи Христа, должны участвовать в Его миссии. 

Церковь должна быть больницей, а не музеем святых. 



Когда мой средний сын серьезно поранил руку, то в больнице к нему персонал проявил 
максимальное внимание. 

А что подумал бы он о больнице, в которой никто не интересуется поступающими туда 
пострадавшими людьми? О больнице, где врачи, медсестры и прочий медперсонал преспокойно 
беседуют, в то время как кто-то истекает кровью? А если бы вместо того, чтобы лечить моего 
сына, его принялись бы допрашивать о том, как все произошло, а затем ругать его и говорить, 
что нельзя быть таким неуклюжим и неосторожным? 

Церковь — это больница, и все мы, находящиеся там, — врачи, медсестры, медбратья и 
руководители больницы. У всех нас есть главная обязанность: проявлять максимальное 
внимание к людям, помогать им в их нуждах, лечить их. 

Э. Уайт выражает эту мысль следующим образом:  
«Спаситель отдал Свою драгоценную жизнь, чтобы основать Церковь, способную 

служить страдающим, скорбящим и искушаемым»  
(Служение исцеления, с. 106). 

Какая привилегия — участвовать в служении исцеления, совершаемом Христом! 
 
Заключение 

Возвращаясь к исследованиям ученых, то они обнаружили в мозге так называемые 
зеркальные нейроны. Они отвечают за понимание действий других. Например, если вы с кем-
то беседуете, то вы можете заметить, что ваши позы становятся похожими. В дружбе мы 
перенимаем привычки друзей, а они в свою очередь наши. Мы оказываем влияние друг на 
друга.  
 

Призыв 
Пусть наши зеркальные нейроны отзеркаливают жизнь нашего Господа Иисуса во всех наших 
поступках, чтобы другие люди тоже захотели отразить Его в своей жизни. 

 
Бойков Антон 


